

CONSEIL D'ÉTABLISSEMENT – 5 avril 2023

Approuvé au conseil d'établissement n°3

Sont présents :

Les représentants de l'administration : Mme Marie-Christine MARCELINO, cheffe d'établissement

Les représentants des personnels enseignants : Mme Adeline GARISSON (PS-MS-GS), Mme Sonia BONNEAUD (CP-CE1), Mme Erminia CHARLES (CE2-CM1-CM2), Mme Alice GUIBERT-JOUNDI (Assistante pédagogique CNED)

Les représentants des personnels administratifs et de service : M. Houssine KHRIBECH

Les représentants élus des parents d'élèves : Mme Karima GHARRAS

Les représentants des élèves : Adam KERPEN

Excusés / Absents :

M. Jean-Marc MERRIAUX : Directeur adjoint de la MLF

M. Bruno ELDIN : Inspecteur d'Académie, Conseiller culturel adjoint

M. Stéphane BAUMGARTH : Consul général du consulat de France à Marrakech

M. Julien CAILLEAU : Agent comptable du réseau OSUI

Mme Khadija BIKEROUANE : Enseignante d'arabe au 1^{er} degré

Mme Khadija EL HANSAR : Enseignante d'arabe au collège

M. GERVEREAU, M. HOUSNI, M. GEORGANDELIS : Conseillers des Français de l'étranger

Le quorum étant atteint, la séance débute à 14h30.

La cheffe d'établissement souhaite la bienvenue à l'ensemble des membres du conseil d'établissement et les remercie chaleureusement de leur présence.

Désignation du secrétaire de séance : Mme Karima GHARRAS

Ordre du jour proposé :

- 1. Adoption du compte-rendu du Conseil d'établissement du 21 novembre 2022**
- 2. Prévisions pour l'année scolaire 2023-2024 : effectifs, structure pédagogique envisagée, horaires...**
- 3. Actions pédagogiques, sorties scolaires et événements du 2ème trimestre**
- 4. Questions diverses présentées par les parents et les élèves**

➤ **L'ordre du jour est adopté à l'unanimité.**

Adoption du compte-rendu du Conseil d'établissement du 6 décembre 2021

Le procès-verbal du Conseil d'établissement du 21 novembre 2022 a été consulté par les participants et ne fait l'objet d'aucune proposition de modification.

➤ **Adopté à l'unanimité.**

Prévisions pour l'année scolaire 2022-2023 : effectifs, structure pédagogique envisagée, locaux...

A ce jour, l'état des réinscriptions et des nouvelles inscriptions laissent prévoir un effectif de 95 élèves pour l'année scolaire 2023-2024, c'est l'effectif prévisionnel pour le moment.

50 % des familles ont répondu au sondage, une relance a été faite.

Les locaux, l'organisation des classes en multiniveaux et la montée de cohortes ne permettent pas d'envisager une augmentation significative des effectifs en élémentaire et au collège. L'entrée en maternelle est donc à privilégier pour les nouvelles familles. L'accueil de nouveaux élèves sur les niveaux de CE1, CE2, CM1 et CM2 n'est pour le moment pas possible.

- Le point de vigilance pour la classe multi-niveaux de CE2-CM1-CM2, reste l'effectif de cette classe, 29 élèves au lieu des 27 élèves.

- Nouveau point de vigilance sur la classe des 6^{ème} et 5^{ème} pour la rentrée 24 avec un effectif prévisionnel de 19 élèves. Ce sera l'occasion peut-être de repenser l'organisation des classes du cycle 3 et d'intégrer les élèves de 6^{ème} en enseignement direct si toutes les conditions sont réunies comme cela est préconisé par Monsieur Georges ALZINA, notre IEN de Zone au Maroc lors de ses visites d'homologation. Les membres de l'équipe éducative témoignent de leur enthousiasme pour ce projet ambitieux et novateur.

				2022/2023	Départ	2023/2024	2024/2025	
				n		n+1	n+2	
				Effectifs		Effectifs	Effectifs	
Maternelle	Capacité max 25	PS	Nouveaux inscrits	5		2/5	5*	
			Réinscription					
		MS	Nouveaux inscrits	5		0/3	6*	
			Réinscription	3	1	5	2	
		GS	Nouveaux inscrits	6	1	1/5	7*	
			Réinscription	6		7	5	
Elémentaire	Capacité max 25	CP	Nouveaux inscrits	5		2	3*	
			Réinscription	6		11	8	
		CE1	Nouveaux inscrits	1		-	-	
			Réinscription	11	2	11	13	
	Capacité Max 27	CE2	Nouveaux inscrits	0		-	-	
			Réinscription	11	3	10	11	
		CM1	Nouveaux inscrits	0		-	-	
			Réinscription	11		8	10	
	CM2	Nouveaux inscrits	0		-	-		
		Réinscription	8	1	11	8		
	Collège	Capacité 16	6ème	Nouveaux inscrits	1	1	1	-
				Réinscription	9	2	7	11*
5ème			Nouveaux inscrits	0		1	-	
			Réinscription	6		7	8*	
Capacité 16		4ème	Nouveaux inscrits	1	1	1	-	
			Réinscription	7	2	6	8	
		3ème	Nouveaux inscrits	0		0/2	-	
			Réinscription	8		4/5	7	

Total	110 – 103	14	95
dont nouveaux inscrits	23 – 20	3	8

Maternelle	25 – 24	2	15
Elémentaire	53 – 51	6	53
Collège	32 – 28	6	27

La structure pédagogique sera définie en conseil des maitres au 3ème trimestre après la validation de toutes les demandes d'inscription.

L'équipe enseignante souhaite la création d'un poste (ou d'un demi-poste) supplémentaire à l'école. La personne recrutée (pas forcément un ou une enseignante, mais une personne que nous pourrions former) pourrait intervenir en soutien des enseignants sur les classes multiniveaux surchargées, sur des Activités Pédagogiques Complémentaires, pour remplacer les enseignants en cas d'absence...

Les membres de l'équipe éducative rappellent que cette demande a déjà été formulée auprès de la DRAFIN en juillet 2022, lors du conseil d'établissement du 3ème trimestre : face à l'impossibilité d'évolution au niveau matériel au moins pour deux années scolaires, c'est au niveau des moyens humains qu'une action est possible. Il s'agirait d'arriver dans des nouveaux locaux avec une école encore vivace et performante. L'équipe éducative avait rappelé son investissement mais aussi ses difficultés. Mr Julien CAILLEAU, semblait convaincu des besoins dans notre établissement, il a répondu qu'il « verrait ce que l'on peut faire ». L'équipe craint une nouvelle année scolaire sans ce support humain indispensable car ces conditions de travail mènent à l'épuisement d'une équipe mobilisée depuis des années. De plus, l'équipe pédagogique souligne que l'investissement dans des moyens humains supplémentaires est le témoignage, à courte terme, d'un soutien de l'OSUI de l'ensemble de notre communauté éducative dont les acquis de confiance doivent être impérativement maintenus et soutenus, dans l'attente d'une amélioration immobilière tant espérée, mais se faisant attendre.

Madame Marcelino explique que ce poste supplémentaire apporterait certainement plus de confort mais les taux d'encadrement des élèves dans chaque classe restent dans les normes et adaptés à la capacité d'accueil des espaces. Nous notons par ailleurs une baisse des effectifs et des demandes d'admissions. L'équipe souligne que si les taux d'encadrement sont dans les normes, les conditions matérielles ne le sont pas et entraînent une surcharge de travail certainement équivalente à un sureffectif en classe.

Madame Marcelino ajoute que la situation budgétaire de l'établissement, tout juste à l'équilibre, reste fragile et ne permet pas d'envisager la création de ce nouveau poste.

L'équipe enseignante rappelle que notre école s'inscrit dans une logique de réseau et que cet argent est certainement disponible quelque part. Les parents insistent sur le fait que tous les sacrifices reposent depuis des années sur les familles aussi, que la situation reste toujours la même malgré plusieurs appels à l'aide.

Les commissions de transferts et d'inscriptions avec le SCAC, Service de Coopération et d'Action Culturelle, sont en cours et les réponses aux familles seront communiquées le 13 avril. Cette année, nous avons 7 demandes de transferts vers des établissements OSUI, Bouskoura, El Jadida et Agadir et Marrakech.

Sur la plateforme des Admissions, nous avons seulement reçu pour le moment 10 nouvelles demandes d'inscription dont 2 demandes que nous refuserons en CM1. Le SCAC a prévu une 2^{ème} campagne d'inscription en mai pour les établissements qui auraient encore des places à pourvoir. C'est le cas de notre école, il reste encore dix places disponibles en maternelle.

La demande à disposition d'un terrain domanial pour une relocalisation de l'école et le collège a enfin été déposée sur la Plateforme CRI fin mars. L'instruction des dossiers est de 2 mois en principe.

Mme Marcelino souligne le soutien de M. Stéphane BAUMGARTH, Consul Général dans ses démarches auprès des autorités locales et du Wali à Marrakech pour appuyer cette demande de mise à disposition du terrain domanial. Lors de sa visite à l'école en mars 2023, Monsieur Christophe LECOURTIER, l'ambassadeur de France au Maroc, a lui aussi montré aussi son soutien.

Madame Catherine BELLUS, notre coordonnatrice du Réseau OSUI, est dans l'attente d'une confirmation d'un RDV avec le gouverneur. L'invitation a été transmise au chef de cabinet du gouverneur.

Suite au sondage, auquel 51 % des familles ont participé, les nouveaux horaires pour l'école et l'IFE seront les suivants :

IFE	Lundi – Mardi – Jeudi		Mercredi – Vendredi
	Matin	Après-midi	
Collège (4 ^{ème} -3 ^{ème})	8h45 – 11h45	13h30 – 16h30/17h30	8h45 – 12h45

VILLA	Lundi – Mardi – Jeudi		Mercredi – Vendredi
	Matin	Après-midi	
Primaire de la PS au CM2 Collège (6 ^{ème} -5 ^{ème})	9h – 12h	13h45 – 16h45 (MS au CM2)	9h – 13h
		14h45 – 16h45 (PS)	

Les horaires des parcours linguistiques pour les élèves arabophones seront les suivants :

VILLA	Mercredi	Vendredi
Élémentaire (CE1-CE2)		14h30 – 16h45
Élémentaire (CM1-CM2)	14h30 – 16h45	
Collège (6 ^{ème} -5 ^{ème})	14h30 – 16h30	
Collège (4 ^{ème} -3 ^{ème})		14h30 – 16h30

Actions pédagogiques, sorties scolaires et événements du 2^{ème} trimestre

Monsieur Georges ALZINA, Inspecteur de l'Education Nationale de la Zone Maroc est venu les 6 et 7 février 2023 en mission pédagogique au sein de notre établissement pour l'extension de l'homologation de notre classe de Petite Section. A l'occasion de sa visite, Monsieur Georges Alzina a rencontré des parents de l'école et les parents représentants de l'Association des Parents d'Elèves.

Le vendredi 7 avril 2023, une matinée déguisée sera organisée pour les élèves de la PS à la 5^{ème}. La matinée de classe sera (presque !) ordinaire, les cours auront lieu normalement. Les enfants, s'ils le souhaitent, viendront déguisés avec des tenues et des accessoires de type lunettes, chapeau, coiffure originale, maquillage... qui leur permettront de suivre la classe sans être gênés. Nous fêterons à cette occasion l'arrivée du printemps et partagerons un beau moment festif tous ensemble !!

Le samedi 15 avril, nous recevrons la visite du chef papou, Mundiya Kepanga et de Marc Dozier, le réalisateur du film "Frères des Arbres" pour la projection de leur nouveau film-documentaire à l'IFE à 16h30.

Toutes les familles de l'école sont invitées à participer à cet événement : ce sera l'occasion d'avoir un temps d'échange privilégié avec le chef papou, Mundiya Kepanga, et de partager avec lui nos questionnements à propos des conséquences de la déforestation dans le monde.

Un sondage sera envoyé aux familles de l'école pour connaître le nombre de participants.

Enseignement de l'arabe :

Au primaire :

- ✓ Les élèves de CP/CE1 ont démarré le projet de jardinage pendant les séances de Co-enseignement en arabe et en français.
- ✓ Avec les élèves CE2/CM1, une réflexion est engagée sur les animaux en voie de disparition, chaque semaine les élèves présentent 2 exposés sur des espèces d'animaux menacées dans le monde.

Au collège :

- ✓ Classe de 6^{ème} et 5^{ème} : confection de la Harira
- ✓ Toutes les classe du collège : organisation d'un Ffour collectif à l'école le 17 avril

Pour l'école maternelle :

- ✓ Les élèves ont travaillé durant plusieurs semaines sur le thème de la musique. Ils ont découvert les familles d'instruments, ont travaillé autour du bruit, des caisses de résonance et découvert comment moduler sa voix ou encore comment faire des percussions avec son corps par le biais d'ateliers de jeux rythmiques ou d'éveil musical. Pour clore cette séquence, les élèves ont fabriqué leurs propres instruments de musique et nous avons reçu la visite de musiciens pour un concert dans la cour de l'école !
- ✓ Une partie des séances de sport à la plage ont été réalisées uniquement en anglais et animées par des parents d'élèves anglophones. Cela a été pour nos élèves l'occasion de pratiquer l'anglais autrement et d'apprendre du vocabulaire spécifique au sport.
- ✓ La Classe Culturelle et Numérique en partenariat avec l'illustrateur Dominique Falda se poursuit et nous a mené cette fois vers des dessins traduisant le mouvement. Notre personnage Marcelin marche et danse maintenant grâce aux croquis des élèves.
- ✓ Chaque semaine, le Quoi de Neuf permet à un élève de venir présenter un sujet de son choix avec ses parents. Ces moments sont très suivis par les parents et attendus par les élèves, ce sont des moments riches de langage et d'écoute.
- ✓ La classe participe à l'Expo Idéale d'Hervé Tullet, une exposition artistique en ligne. Des ateliers favorisant la libération du geste et la création artistique créés par Hervé Tullet sont régulièrement organisés et les travaux des élèves postés en ligne.
- ✓ Des conseils de lecture sont organisés chaque mercredi avant le créneau BCD permettant aux élèves qui le souhaitent de présenter et de conseiller un ouvrage de leur choix. Les élèves ont au préalable réfléchi à l'organisation de ce conseil de lecture (pourquoi? pour qui? Retenir une idée principale...) pour pouvoir faire de ce moment de partage une routine de pensée.
- ✓ A l'occasion de la visite du chef Kepanga, les élèves de maternelle réaliseront avec les élèves de CE2, CM1 et CM2 des arbres en matériaux recyclés qui seront exposés dans la salle de projection à l'Institut Français.

Pour la classe des CP-CE1 :

- ✓ Classe Culturelle et Numérique sur la « Magie » : les élèves ont répondu à la deuxième consigne : la « disparition du bonbon » en utilisant la technique du lapping : faire disparaître et réapparaître un objet. Ensuite, les élèves ont aussi répondu à la troisième consigne : « la ronde magique », des rondes magiques des villes, des prénoms, des noms, des animaux, des sports... dont le fonctionnement "magique" nous permet de deviner, d'énoncer à l'avance la case sur laquelle le joueur va tomber.
- ✓ Projet en arts visuels sur le thème de l'hiver.

- ✓ Projet en éducation physique et sportive sur le thème de la danse.
- ✓ Lancement du projet jardinage.
- ✓ Co-enseignement en français et arabe lors des séances de découverte du monde
- ✓ Mise en place de jeux pédagogiques collaboratifs
- ✓ Le site de la classe est régulièrement mis à jour avec les productions des élèves

Pour la classe des CE2-CM1-CM2 :

- ✓ Discipline positive : Suite à une formation continue organisée par l'OSUI à laquelle a participé l'enseignante de la classe, de nouveaux outils de remédiation ont été testés en classe (résolutions de problèmes, activités d'autorégulation, résolutions de problèmes, lignes de conduite, outils de gestion des petits conflits...). Nous aurons certainement besoin du relais des parents pour la gestion des petits conflits du quotidien. Nous avons des outils en classe que nous devons certainement expliciter pour qu'un relais soit fait en famille et que les petits soucis du quotidien ne prennent pas d'ampleur : roue des choix, messages clairs, conseils d'élèves.
- ✓ Lutte sénégalaise : Découverte de nouvelles pratiques sportives en bord de mer, notre plage est un terrain sportif très riche.
- ✓ Textes engagés : la classe participe au concours des Petits Molières. Chaque élève a choisi un sujet sur lequel il voulait s'engager et une forme de son choix (théâtre, poésie, texte argumentaire ou documentaire).
- ✓ Fonctionnement de la classe : utilisation du numérique, coopération et tutorat. Les élèves disposent à présent d'un affichage du programme de la journée pour favoriser l'individualisation et le suivi des élèves. Ce fonctionnement convient aux élèves et à l'enseignante. La classe continue donc à explorer, expérimenter et perfectionner ce dispositif pédagogique.
- ✓ Cuisine en anglais avec les CM2 : moment riche en apprentissages lexicaux et qui donne confiance aux petits parleurs en anglais. Une activité à refaire avec les CE2 et les CM1.
- ✓ Classe Culturelle Numérique sur le « Jonglage » : les élèves poursuivent leur projet de réalisation d'une chorégraphie de jonglage.

Au collège :

- ✓ Le 1^{er} DNB blanc a eu lieu les 13 et 14 février 2023. Le 2^{ème} DNB blanc est en principe prévu les 9 et 10 mai 2023. Les épreuves du DNB auront lieu à Marrakech au sein du GS Jacques Majorelle les 14 et 15 juin 2023. La soutenance à l'oral aura lieu entre le 9 mai et le 13 juin 2023.
- ✓ Les élèves de 3^{ème} ont passé leur certification PIX, épreuve est organisée par le CNED, la semaine du 27 mars.
- ✓ Les épreuves d'Attestation Scolaire de Sécurité Routière niveau 1 sont prévues les 17 mai 2023 pour les élèves de 5^{ème} et celles du niveau 2 sont prévues le 18 mai 2023 pour les élèves de 3^{ème}.

- ✓ Les certifications Cambridge se dérouleront à Marrakech au sein du GS Jacques Majorelle, les 26 et 27 mai pour les élèves de 3^{ème}.
- ✓ Lutte contre le harcèlement : création d'affiches dans les classes de collège, les élèves du collège présenteront ces affiches aux élèves des trois classes du primaire. Elles seront ensuite affichées au sein de nos locaux et à l'IFE.
- ✓ Mise en place d'un tableau de responsabilités dans les classes de collège avec une rotation des élèves hebdomadaire (tableaux, distribution documents, BCD, gestion informatique, suivi du tri des déchets, rangement...).
- ✓ Continuité des outils de suivi et d'évaluation de l'autonomie des élèves
- ✓ Journée de la poésie en 4 langues (français/arabe/anglais/espagnol) : des brigades d'intervention poétiques ont déclamé des textes poétiques dans l'école avec des affichages de poèmes à l'extérieur et au sein des locaux de l'école.
- ✓ Venue du chef Papou, Mundiya Kepanga : conception de masques en arts visuels, exposés sur le thème de la déforestation en français, recherche documentaire sur la Papouasie en Sciences.
- ✓ Organisation et concertation avec tous les élèves du collège pour la mise en place du projet "Voyage à Fès" : gestion de budget, collectes de fonds, organisation du voyage, logistique et activités... Ventes de gâteaux hebdomadaires pour collecter des fonds et diminuer le cout du voyage pour les familles.
- ✓ Venue du chef Papou, Mundiya Kepanga : conception de masques en arts visuels, exposés sur le thème de la déforestation en français, recherche documentaire sur la Papouasie, Nouvelle Guinée en Sciences.
- ✓ Animation d'une déambulation musicale par les élèves de 6^{ème} et 5^{ème} pour la matinée déguisée
- ✓ EPS :
 - Acroport (> présentation d'enchaînement en musique par les élèves)
 - Thèque (> tournoi de thèque multiniveau)
 - Lutte sénégalaise
 - Yoga / Pilates

Evaluation et suivi des élèves

Evaluations des acquis pour le 1^{er} degré :

Pour la maternelle, les carnets de suivi des apprentissages ont été remis aux familles le 10 mars. Chaque famille a pu consulter ce nouvel outil d'évaluation avec leurs enfants, encouragés à expliquer à leurs parents les compétences maîtrisées en français (gommette rose), d'autres en arabe (gommette bleue) ou en anglais (gommette noire). Les enseignantes ont rencontré les parents de l'école maternelle la semaine du 20 mars pour faire un nouveau point sur les acquisitions et les progrès des élèves.

Les bulletins numériques Livreval ont été remis aux parents d'élèves la semaine du 3 avril et les rencontres parents-enseignants se sont tenues cette même semaine.

Lors de ces rencontres, l'équipe pédagogique cible les difficultés rencontrées par les élèves et apporte des points d'amélioration. Les parents sont toujours très nombreux à participer à ce temps d'échange et nous les remercions pour cet engagement dans le parcours scolaire de leur(s) enfant(s).

Nos élèves de CM2 réalisent des évaluations nationales en Arabe (CEA), les élèves terminent la partie orale et réaliseront les évaluations écrites en mai après les congés de printemps.

Les élèves de CM2 seront également évalués dans l'ensemble des compétences du [Cadre européen commun de référence pour les langues](#) au niveau A1 en anglais en mai.

Evaluations des acquis pour le collège :

Les rencontres parents - enseignants - collégiens ont eu lieu le 15 février 2023. Ces temps d'échange ont permis aux assistantes pédagogiques de faire un retour sur les progrès des élèves et de présenter les actions de remédiation à mettre en place.

Pour les élèves inscrits en classe complète réglementée de 6^{ème}, 5^{ème} et 4^{ème}, la date limite de remise des devoirs pour une évaluation notée est fixée au 18 juin inclus.

Pour les élèves inscrits en classe complète réglementée de 3^{ème}, la date limite de remise des devoirs pour une évaluation notée est fixée au 14 mai 2023 inclus pour permettre la mise en œuvre des actes réglementaires de fin d'année (conseil de classe, orientation, affectation post-troisième ...).

Au-delà de ces dates, les devoirs seront corrigés et feront l'objet d'une appréciation, mais ne seront pas notés ni pris en compte dans le bulletin scolaire de fin d'année.

Nous souhaitons rappeler aux élèves de collège et tout particulièrement aux élèves de 4^{ème} - 3^{ème} l'importance de se mettre au travail et de suivre les recommandations pédagogiques de leurs assistantes pour une plus grande réussite. Un manque de travail est parfois à déplorer. Des avertissements oraux ont été prononcés ce trimestre ainsi que de nombreuses retenues.

Questions diverses présentées par les parents et les élèves

Aucune question n'a été transmise.

Madame Marcelino propose aux parents représentants de l'Association des Parents d'Elèves d'organiser une kermesse au 3^{ème} trimestre pour les élèves de l'école et ainsi clôturer la fin de l'année scolaire par un moment convivial pour toute notre communauté éducative.

Madame Marcelino ajoute aussi qu'un point sera fait avec l'APE et la coopérative en charge de la restauration pour un bilan de cette prestation proposée aux familles.

Mme Marcelino remercie les membres du Conseil d'établissement pour leur participation et engagement constructif au sein de cette instance.

Mme Marcelino informe les membres du conseil d'établissement de sa fin de mission en juillet 2023. Le recrutement du prochain chef d'établissement est sur le point d'être finalisé.

La séance est levée à 16h15.

Karima GARRAS
Secrétaire de séance

Marie-Christine MARCELINO
Cheffe d'établissement